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COMBARBALINOS EXPONEN SOBRE LA 
SEQUÍA Y LA POLÍTICA DE ABANDONO 03

EXIGEN MAYOR PRESENCIA POLICIAL

LOCALIDADES RURALES 
ACUSAN AUMENTO DE ROBOS
Las juntas de vecinos rurales de Ovalle acusan que ha aumentado este tipo de delitos en los 
diferentes sectores de la ruralidad, por lo que piden mayor presencia de Carabineros. En los 
últimos días se han registrado robos a sedes sociales, lo que demuestra la vulnerabilidad en la 
que se encuentran los pueblos. 02
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Vecinos del sector rural exigen mayor 
presencia policial tras robos reiterados

AUMENTA LA SENSACIÓN DE INSEGURIDAD 

Las juntas de vecinos rurales de Ovalle acusan que ha aumentado 
este tipo de delitos en sus localidades, por lo que piden mayor 
presencia de Carabineros. En los últimos días se han registrado 
robos a sedes sociales, lo que demuestra la vulnerabilidad en la 
que se encuentran los pueblos. 

Desde el saqueo en una sede vecinal 
a plena luz del día a el robo de un 
sistema de Agua Potable Rural. Estos 
son algunos ejemplos que cuentan 
los vecinos del sector rural de Ovalle 
en conversaron con Diario El Ovallino, 
manifestando el aumento de la de-
lincuencia en la ruralidad y la escasa 
presencia de Carabineros. 

En base a hechos como estos, vecinos 
de diferentes localidades sentirse in-
seguros y preocupados por el aumento 
de robos, ya que sus poblaciones se 
componen principalmente por adultos 
mayores. 

Jacqueline Cortés es vecina de la 
localidad rural La Silleta y hace pocos 
días entraron a robar en la sede social 
del pueblo. En conversación con El 
Ovallino nos cuenta que “dos sujetos 
entraron a nuestra sede y salieron con 
todos los artefactos de la sede; la 
delincuencia está en nuestro sector 
donde todos nos cuidamos entre 
nosotros y somos una población de 
puras familias. Tenemos miedo por 
nuestros adultos mayores que en su 
mayoría viven solos, hoy estuve en la 
sede para ver cómo se puede reparar 
y evitar que vuelvan a entrar”. 

“Nos robaron cosas que en su mayoría 
nos habíamos ganado por proyectos, 
algunos testigos dicen que vieron a 
las personas saliendo con lo robado 

OMAR AGUIRRE 
Ovalle

Los vecinos de la ruralidad esperan contar con mayor presencia policial ante aumento de delitos en sus pueblos. EL OVALLINO

al hombro. Nosotros hemos perdido 
un poco la confianza en Carabineros, 
ya no sabemos qué hacer, porque la 
delincuencia está en nuestro sector 
y aumenta cada día; a Carabineros 
llamamos pero no contestan o se 

demoran mucho, ni siquiera contestan 
el Whatsapp designado para nuestro 
sector, por eso hemos ido perdiendo la 
confianza y tenemos que protegernos 
solos”, agregó. 

Otro caso que demuestra el au-
mento de la delincuencia es el que 
nos comenta Rosa Tello, presidenta 
del APR de la localidad de Camarico 
Viejo; “actualmente nos encontra-
mos en desamparo por lo cual ya 
no podemos tener tranquilidad y 
vivimos constantemente con miedo; 
mi pueblo ha sufrido varios robos y 
tenemos que visibilizarlos para contar 
con mayor vigilancia y presencia de 
Carabineros. Hoy nos preocupa mucho 
la delincuencia en el sector, reque-
rimos más presencia policial ya que 
ahora nos sentimos solos, los robos 
suman y siguen sin tener nosotros 
ningún apoyo, ojalá las autoridades 
tomen carta en el asunto y trabajen 
por la seguridad en el sector rural”. 

Raquel Araya es la presidenta de 
la junta de vecinos de Sotaquí y 
también se muestra preocupada por 

el aumento de la delincuencia en su 
localidad; “está complicado el tema 
en la ruralidad, desgraciadamente son 
pocos los carabineros que hay y la 
justica está mal, el delincuente tiene 
todo a su favor y nosotros tenemos 
que estar enrejados en nuestras ca-
sas. Nosotros tenemos un grupo de 
WhatsApp y todos los días aparecen 
nuevos casos de delincuencia en la 
localidad”, apuntó.

De esta manera, las juntas de ve-
cinos esperan que las autoridades 
puedan tomar medidas de seguridad 
en sus localidades, recordando que 
Ovalle no solo es el centro urbano, 
sino también sus localidades rurales. 

“NOSOTROS HEMOS PERDIDO 
UN POCO LA CONFIANZA 
EN CARABINEROS, YA NO 
SABEMOS QUÉ HACER, 
PORQUE LA DELINCUENCIA 
ESTÁ EN NUESTRO SECTOR 
Y AUMENTA CADA DÍA”

JACQUELINE CORTÉS
VECINA DE LA SILLETA 

“HOY NOS PREOCUPA MUCHO 
LA DELINCUENCIA EN EL 
SECTOR, REQUERIMOS MÁS 
PRESENCIA POLICIAL YA 
QUE AHORA NOS SENTIMOS 
SOLOS, LOS ROBOS SUMAN 
Y SIGUEN SIN TENER 
NOSOTROS NINGÚN APOYO”

ROSA TELLO
PRESIDENTA DEL APR DE CAMARICO VIEJO 
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Los combarbalinos expusieron la realidad de su comuna en la Universidad de Santiago. 

Combarbalinos exponen sobre la 
sequía y la política de abandono  

ORGANIZADORES BUSCAN REPETIR LA ACTIVIDAD 

En la Universidad de Santiago se realizó un seminario sobre la 
escasez hídrica y sus consecuencias en Combarbalá, iniciativa 
que tuvo como protagonistas a profesionales y dirigentes 
oriundos de la propia comuna limarina. 

La sequía es una problemática latente 
en la Provincia del Limarí, pero que 
muchas veces no se conoce más allá 
de sus fronteras, mucho menos en 
lugares en donde no existen problemas 
con el suministro de agua, como la 
Región Metropolitana. 

En este contexto, en la Universidad 
de Santiago se realizó un seminario 
sobre la escasez hídrica y sus conse-
cuencias, enfocado principalmente en 
Combarbalá, con expositores oriundos 
de dicha comuna. 

“Combarbalá: sequía, cambio climá-
tico y vulneraciones socioecológicas 
en el Chile rural” fue el nombre con el 
cual se bautizó a esta actividad que 
duró dos días, en donde asistieron 
diferentes estudiantes y profesores 
de la USACH, así como también de 
otras universidades de la capital.  

La investigadora Eugenia Dos Santos 
fue la gestora de esta iniciativa, tras 
conocer Combarbalá a través de ac-
tividades deportivas realizadas en la 
comuna. Fue en esas instancias en 
donde se interesó por la problemática 
del agua que afecta al Limarí. 

“Soy deportista y he viajado a 
Combarbalá para correr carreras de 
montaña. Mientras yo corría en esas 
montañas me di cuenta que había 
muchos estanques secos. Yo trabajo 
en temas relacionados al cambio 
climático, y me impresioné con este 
paisaje, por eso coordiné este seminario 
con diferentes activistas. Con ellos 
conocí que además de la sequía hay 
todo un conflicto por pozos ilegales, 
robo de agua y los problemas para 
alimentar los APR, entonces decidí 
dar a conocer toda esta situación en 
la universidad”, señaló Dos Santos. 

EXPOSITORES COMBARBALINOS 
Los expositores del seminario fueron 

precisamente personas habitantes 
y/u oriundas de Combarbalá, quienes 
han conocido de cerca las problemá-
ticas del agua en su comuna y sus 
consecuencias. 

Uno de ellos fue Roberto Ochoa, 
quien es vocero de la Coordinadora en 
Defensa del Agua del Valle de Cogotí. 
Él comenta lo que fue su exposición. 

“En el seminario explicamos varias 
situaciones, como por ejemplo que a 
población de Combarbalá se centra 
principalmente en la población rural, 
y que los índices de pobreza superan 
la media regional y nacional. También 
explicamos que hay APR que tienen 
agua dos horas al día, y lo otro lo 
suplen con pozos o con camiones 
aljibes. Expusimos sobre los informes 
del CEAZA, en donde se habla de 
cobertura de nieve, lluvia, caudales 
y embalses. Nosotros no estamos 
en contra de que existan recolecto-
res de agua, el tema va más allá, en 
cómo se distribuye esa agua”, indicó 
el activista. 

“Hay que destacar que los camiones 
aljibes entregan 50 litros diarios por 
persona, pero la Organización Mundial 
de la Salud recomienda 100 litros 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Combarbalá

EL OVALLINO

diarios, es decir se entrega la mitad. 
Así también hay que dar las cifras con 
respecto a la distribución de agua que 
se da en los ríos, por ejemplo, hay 7 
personas que son dueñas práctica-
mente el 72% de todo el caudal, eso 
solamente en un río, y en los otros 
ríos se dan situaciones similares”, 
complementó. 

Otro de los expositores de la acti-
vidad fue el ingeniero civil eléctrico 
Diland Castro, joven nacido y criado 
en Combarbalá, quien por motivos 
de estudios y trabajo actualmente 
se encuentra lejos de la tierra que 
lo vio nacer.

De esta manera, es voz autorizada 
para hablar de la política del abandono, 
desplazamientos forzosos y falta de 
oportunidades en la ruralidad, que 
fue el tema central de su exposición.  

“Mi exposición trató sobre los im-
pactos de la crisis del agua en dife-
rentes áreas, como la cotidianidad 
misma. Aquí hay que destacar que 
hay escuelas que han cerrado por 
la sequía, en temas de salud es im-
portante recordar que actualmente 
no nacen combarbalinos, porque 
las madres deben ir hasta a Ovalle 
para parir. La apicultura también ha 

disminuido, por ejemplo, un dato que 
me conseguí es que Combarbalá pasó 
de tener casi 7 mil colmenas a menos 
de 500, el ganado caprino se redujo 
hacia la mitad, y así sucesivamente 
hay muchos impactos por la falta de 
agua”, comenzó declarando Diland. 

El joven profesional combarbalino 
destaca que “el mensaje es que se 
necesita un fuerte apoyo estatal en 
Combarbalá. Actualmente hay un 
abandono, los instrumentos del Estado 
no están diseñados para mantenernos 
en Combarbalá, yo mismo ahora no 
estoy en Combarbalá, muchas veces 
los instrumentos del Estado están 
diseñados para echarte del territorio, 
porque hay pocas posibilidades de 
desarrollo, las oportunidades laborales 
son bajas, no existen servicios básicos, 
y así con muchas las condiciones que 
incentivan el abandono”. 

“Generalmente el combarbalino es 
bien amante de su tierra, entonces 
este es un desplazamiento forzado”, 
agregó. 

BALANCE DEL SEMINARIO
La gestora de la actividad Eugenia 

Dos Santos realiza un positivo balance 

de lo que fue la jornada, “el hecho 
de traer personas de Combarbalá a 
exponer es muy positivo. La universi-
dad a través de un proyecto apoyó la 
venida de estas personas a Santiago. 
El seminario fue muy positivo porque 
participaron estudiantes y profesores 
de otras universidades, se conformó 
un dialogo muy interesante”, apuntó.

Por su parte, Diland Castro des-
taca que “logramos llevar a gente 
de Combarbalá a una universidad 
muy prestigiosa, pero que también 
está muy interesada en conocer de 
estos temas para traspasarlo a los 
estudiantes. Este seminario también 
sirvió para articular redes, que era 
un objetivo que nos propusimos al 
inicio y que se cumplió, se crearon 
contactos para apoyarnos en distintos 
conocimientos”.

“Estamos muy felices con el se-
minario, se conformó un grupo de 
personas que pertenecen a diferentes 
organizaciones comunitarias, y que 
están en defensa del agua. Estamos 
contentos porque expusimos y fuimos 
escuchados personas que nos van 
a brindar apoyo en diferentes áreas, 
como profesionales de diferentes 
universidades”, agregó Roberto Ochoa. 

Cabe destacar que Eugenia Dos 
Santos y el resto de los participantes 
buscan repetir este seminario, aunque 
esta vez dentro de la propia comuna 
de Combarbalá. Por el momento se 
afinan detalles, pero probablemente 
se realice a finales de noviembre o 
principios de diciembre, en lugar por 
confirmar. 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

EXTRACTO REMATE

ERICK BARRIOS RIQUELME
SECRETARIO SUBROGANTE

EL TERCER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, ubicado en Rengifo N° 240, rematar el día 26 de 
octubre de 2023, a las 11:00 horas, los siguientes bienes: Inmueble ubicado en Avda. El Romeral s/n, 
Ovalle, inscrito a fojas 2198 N° 1698 del Registro de Propiedad del C.B.R. de Ovalle, del año 2012, 
mínimo para posturas $80.000.000; El lote 6 ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2674 N° 1962 
del Registro de Propiedad del C.B.R. de la Serena del año 2014, mínimo para posturas $20.000.000; 
El lote 7, ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2675 N° 1963 del Registro de Propiedad del C.B.R. de 
la Serena del año 2014, mínimo para posturas $20.000.000; El lote 7 ubicado en La Serena, inscrito 
a fojas 2676 N° 1964 del Registro de Propiedad del C.B.R. de la Serena del año 2014, mínimo para 
posturas $20.000.000; El lote 8 ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2677 N° 1965 del Registro de 
Propiedad del C.B.R. de la Serena, del año 2014, mínimo para posturas $20.000.000; y El lote 9 
ubicado en La Serena, inscrito a fojas 2678 N° 1966 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bines Raíces de la Serena, del año 2014 mínimo para posturas $20.000.000; todos de propiedad e 
inscritos a nombre de la Sociedad Comercializadora de Riegos Limitada (SOCOR LTDA.). Interesados 
para tomar parte de la subasta deberán constituir garantía suficiente, con un vale vista del Banco 
Estado a nombre del Tribunal, equivalente al 10% del mínimo. Demás condiciones en bases de la 
subasta y actualizaciones. Causa Civil rol N° C-1418- 2019, caratulada BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES CON “SOCIEDAD COMERCIALIZADORA DE RIEGO.” La Serena, tres de Octubre de dos 
mil veintitrés.-  

Equipo ovallino de debate obtuvo 
el tercer lugar en torneo nacional

DEBIERON DEBATIR SOBRE CONTINGENCIAS SOCIALES, CIENTÍFICAS Y ÉTICAS La competencia se realizó 
en Concepción y contó con 
representantes de 23 sedes de 
la Universidad Santo Tomás.

Un destacado tercer lugar obtuvo 
el equipo del centro de formación 
técnica de Ovalle en el “Undécimo 
torneo nacional de debates, Concepción 
2023”. Un logro muy significativo 
considerando que a la competencia 
asistieron representantes de 23 sedes 
de todo el país.

En la capital del Biobío se reunieron 
estudiantes de carreras universitarias y 
técnico-profesionales, de las distintas 
sedes del país, quienes se enfrentaron 
al desafío de debatir temas y premisas 
de contingencia social, científica y 
ética, entre otras relevantes, durante 
dos días de intensa competencia. 

Este torneo nacional de debates se 
realiza hace años y es una instancia 
donde estudiantes de todas las sedes 
de Santo Tomás, se enfrentan en el 
intercambio de ideas y pensamiento 
crítico.

El equipo ganador de este torneo 
fue el representante de la Universidad 
Santo Tomás sede Santiago, dejando a 
Concepción con el 2° lugar y a Ovalle 
con el 3° puesto.

El evento contó con un jurado cuyos 
integrantes son expertos en áreas de 
los temas que se abordaron. El próximo 
12° torneo nacional de debates orga-
nizado por la institución se realizará 
en 2024 en la sede de Iquique.

VOCES DE PROTAGONISTAS 
Johanka Taucare es la docente y 

OMAR AGUIRRE
Ovalle

Los estudiantes ovallinos celebraron el tercer lugar obtenido en Concepción. 

EL OVALLINO

capitana del equipo que representó 
al centro de formación técnica Santo 
Tomás de Ovalle. Respecto a la parti-
cipación del equipo, señala que “nos 
enorgullece bastante obtener el tercer 
lugar entre 23 sedes, precisamente 
por la perseverancia, el compromiso, 
el compañerismo y el trabajo en equi-
po que desarrollaron cada uno de los 
estudiantes. Es importante destacar 
que son todos de distintas carreras, 

lo que les otorga mayor dinamismo y 
aprendizajes. Nuestra sede se carac-
teriza por realizar todos los años un 
taller de oratoria y debate para que los 
estudiantes desarrollen sus habilidades 
en este ámbito y en los desplantes 
escénicos, y es en estas instancias 
donde podemos ver reflejados dichos 
resultados. Quiero destacar también 
que, desde hace tres años, Ovalle se 
ha caracterizado por participar en 
estos torneos obteniendo siempre 
importantes lugares”.

Marjorie Bruna es estudiante de 
técnico en administración de Santo 
Tomás de Ovalle y formó parte del 
equipo que viajó a Concepción para 
participar del torneo de debates; en 
conversación con Diario El Ovallino 
señaló que “estoy muy agradecida 
por el apoyo de la institución y nues-
tra capitana, el torneo nacional de 
debates es una instancia maravillosa 

para poder poner en práctica todas las 
capacidades como la oratoria que son 
fundamentales para desenvolverte 
en el ámbito profesional. Creo que, 
como equipo, pudimos representar 
dignamente los valores de nuestra 
institución; el esfuerzo, la excelencia, 
la fraternidad, el pensamiento crítico 
y sobre todo el respeto”. 

Por su parte, Adán Pizarro, repre-
sentante de la carrera ingeniería en 
informática, define la participación de 
este año como “bastante positiva, que-
damos con una satisfacción tremenda 
tras un largo viaje a Concepción, pero 
sin duda gratificante en todo lo que 
derivó. Somos un equipo conformado 
por estudiantes de diversas carreras, 
con distintos conocimientos y expe-
riencias, pero todo se complementa en 
un punto en el que salimos y dimos lo 
mejor de nosotros, con argumentos, 
razones y emocionalidad”. 

“NOS ENORGULLECE 
BASTANTE OBTENER EL 
TERCER LUGAR ENTRE 23 
SEDES, PRECISAMENTE 
POR LA PERSEVERANCIA, 
EL COMPROMISO, EL 
COMPAÑERISMO Y EL 
TRABAJO EN EQUIPO QUE 
DESARROLLARON CADA UNO 
DE LOS ESTUDIANTES”

JOHANKA TAUCARE
DOCENTE Y CAPITANA DEL EQUIPO DE
DEBATE OVALLINO 
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Agricultores de Punitaqui viajan a 
Argentina a conocer el limón de Tucumán

COMPARTIERON CON LIDERES DE LA CITRICULTURA TRASANDINA

La gira tecnológica contempló visitas a un vivero, predios y una 
fábrica de subproductos, guiada por profesionales del Instituto 
Nacional de Tecnología Agropecuaria INTA.

Desde aprovechar absolutamente 
todo el limón, sacando subproductos 
en la industria como jugos y aceites, 
hasta hacer compost con los descartes 
aprendieron 36 pequeñas y pequeños 
agricultores punitaquinos beneficiarios 
del proyecto “Transferencia tecnoló-
gica para dar valor agregado al limón 
de Punitaqui”, financiado a través 
del Programa de Gestión Territorial 
para Zonas Rezagadas del Gobierno 
Regional de Coquimbo y ejecutado 
por el Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias INIA Intihuasi.

Esto se logró gracias a una gira 
tecnológica que los llevó a recorrer la 
provincia de Tucumán en Argentina, 
la cual contempló visitas a un vivero, 
predios y una fábrica de subproductos, 
guiada por profesionales del Instituto 
Nacional de Tecnología Agropecuaria 
INTA.

Una experiencia que para las y los 
agricultores de los sectores de Ajial de 
Quiles, Parral de Quiles, La Rinconada, 
El Peral y La Polvareda, quienes viajaron 
alrededor de 1.500 kilómetros para 
recorrer los campos e industrias de 
cítricos trasandinos, fue inolvidable 
y además les dejó nuevas ideas para 
implementar en la tierra de los molinos.

Y es que ese fue uno de los objetivos 
principales del viaje, “dar a conocer 
a un grupo de pequeños productores 
citrícolas, una realidad totalmente 
distinta en cuanto a clima y otros 
factores de producción de limones, 
para ver qué cosas de las que se hacen 
aquí las pueden tomar, replicar y/o 
acomodar a su realidad”, comentó 
Marcela Burgos, profesional de INIA 
Intihuasi.

Para Doris Carvajal, agricultora de 
Parral de Quiles, conocer una rea-
lidad diferente acerca del cultivo y 
procesamiento del limón fue lo más 
relevante, “hemos aprendido hartas 
cosas que allá en Chile no se veían o 
no las sabíamos todavía. Nos llevamos 
un buen aprendizaje para todos los 
compañeros que no pudieron venir, 
todo es nuevo para nosotros, nunca 
habíamos visto una industria, yo creo 
que ninguno de nosotros habíamos 
conocido una industria por dentro, 
entonces todo fue muy lindo”.

´Por su parte, Eduardo Castro, agri-
cultor de Ajial de Quiles agradeció la 
oportunidad, “la verdad es que hemos 
visto todas las cosas que se pueden 
sacar del limón, yo creo que el limón es 
un producto que hoy en día podemos 
decir que es de primera necesidad, 
porque tiene muchos productos que 

Ovalle

Los agricul-
tores punita-
quinos agra-
decieron el 
conocimien-
to adquirido 
en su gira por 
Argentina. 
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podemos sacar de él”.

LA TIERRA DE LOS LIMONES
Tucumán queda ubicado en el norte 

de Argentina y se destaca, justamente, 
por su volumen de producción del 
cítrico, uno de los mayores a nivel 
mundial, el cual exporta como fruta 
fresca y también procesa en indus-
tria, obteniendo aceite, jugo, pulpa y 
cáscara deshidratada.

Y si bien las características geo-
gráficas y climáticas difieren con la 
Región de Coquimbo, especialmente 
por su pluviometría, la cual bordea los 
2000 mm al año, la gira tecnológica 
permitió entregar a los y las agricul-
toras herramientas que les permitan 
crecer en el rubro, con enseñanzas que 
fueron desde la producción de plantas 
en vivero, compostaje de descartes, 
hasta manejos agronómicos para 
combatir plagas y enfermedades, 
sistemas de riego e industrialización, 
culminando con una visita a la Estación 
Experimental INTA Famaillá, la cual 
posee investigaciones relacionadas con 
la sanidad en plantas, especialmente 
citrus, manejo de suelos, meteorología 
y agregado de valor, destacando la 
Denominación Geográfica de la miel 
de azahar.

“Para nosotros fue un gusto haberlos 
recibido y que hayan aprendido lo que 
es la producción de plantas de limón, 
palta y mango, de nuestros viveros 

Citrus, con todas nuestras técnicas 
que utilizamos para producir nuestras 
plantas”, indicó Franco Olivera, jefe 
de producción del Vivero Citrus, la 
primera parada de la gira.

Por su parte Aldo Arroyo, director 
del Centro Regional INTA Tucumán 
y Santiago del Estero, manifestó que 
“fue un privilegio recibir una visita 
tan destacada de productores tan 
diversos y de una región tan distinta 
a la nuestra”, enfatizando en la rele-
vancia de la temática citrícola en la 
provincia de Tucumán, “porque somos 
referentes a nivel regional y mundial 
inclusive, en el tema del limón”.

Liliana Fortini, directora de la Estación 
Experimental INTA Famaillá, comentó 
que “en esta experimental tenemos 
dos áreas, dos coordinaciones, una es 
la de investigación y otra de extensión, 
dentro de la investigación tenemos 
cuatro grupos de trabajo que atienden 
la gran demanda productiva de una 
provincia que es muy chiquita, pero 
muy diversa”, asegurando que “creo 
que tenemos muchas concordancias 
y otras áreas en donde podemos 
aprender muchísimo”.

Kirst Naranjo, gobernadora de la 
Región de Coquimbo destacó el pro-
grama financiado a través del Gobierno 
Regional, porque, desde que se im-
plementó, ha entregado importantes 
herramientas a las y los agricultores 
que se dedican a la producción de 
limones en una zona golpeada con 
la sequía, “mejorar los sistemas de 
riego, enseñarles a realizar manejos 
agronómicos con mirada agroecológica 
y ahora, llevarlos a conocer diferentes 
realidades en una industria tan im-
portante como la Argentina, significa 
un impulso enorme para los produc-
tores, que ven en sus limones una 
oportunidad de crecimiento. Nosotros 
como Gobierno Regional estamos 
comprometidos con la agricultura 
sostenible y la descentralización ya 
que contribuye a mejorar la calidad 
de vida y la seguridad alimentaria”.

Christian Álvarez, seremi de agricul-
tura de la Región de Coquimbo valoró 
la gira, puesto que “da a conocer 
una realidad de producción citrícola 
diferente a la que conocen las y los 
pequeños productores, una experiencia 
que permitirá a los beneficiarios del 
programa tener un referente para 
implementar en la zona”.

“HEMOS APRENDIDO 
HARTAS COSAS QUE ALLÁ 
EN CHILE NO SE VEÍAN O 
NO LAS SABÍAMOS TODAVÍA. 
NOS LLEVAMOS UN BUEN 
APRENDIZAJE PARA TODOS 
LOS COMPAÑEROS QUE NO 
PUDIERON VENIR, TODO ES 
NUEVO PARA NOSOTROS”

DORIS CARVAJAL 
AGRICULTORA DE PARRAL DE QUILES 
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REMATE JUDICIAL

Secretario

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con LEOPOLDO FEDERICO VILLARROEL CASTI-
LLO”, Rol C-626-2022, se rematará el 30 de Octubre de 2023 a las 12:00 horas, a través de la 
modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Tercer Juzgado de Letras Civil de Ovalle, 
como unidad, el inmueble consistente en casa y sitio ubicada en Calle Ricardo Corvalan N° 773, que 
corresponde al Lote N° 22 de la manzana 3 del Loteo Parque Ingles III, Segunda Etapa, comuna de 
Ovalle, Provincia del Limari, IV Región, inscrito a fs. 740 Nº 1068 del Registro de Propiedad del Conser-
vador Bienes Raíces de Ovalle del año 2017. Mínimum posturas $53.400.768.- Los comparecientes 
deberán aportar un correo electrónico con al menos dos días de antelación al día del remate, mediante 
escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link de acceso a la audiencia con la 
debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como postor deberá tener activa su Clave 
única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesados deben constituir garantía 
suficiente en la causa mediante cupón de pago del Banco Estado o depósito judicial en la Cuenta 
Corriente número 13300058692 del Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, por un valor equivalente al 
10% de mínimum de la subasta. Interesados deberán a través de la oficina virtual del Poder Judicial, 
enviar comprobante legible de haber rendido la garantía que deberán informar al correo electrónico: 
jlovalle3_remates@pjud.cl. Su individualización indicando el rol de la causa en la cual participará, N° 
telefónico para el caso en que se requiera contactarlo durante la subasta por problemas de conexión. 
Demás condiciones señaladas en la causa.   

R E M A T E S                REMATE JUDICIAL EN OVALLE

Comisión: 12% más impuestos    Exhibición: martes de 9:00 a 13:00 hrs.    Consultas: +56976680177

Miércoles 11 de octubre de 2023, a las 16:00 hrs, en calle 
Tangue 38, Ovalle.

AUTOMOVIL HYUNDAI VERNA CB 1.4 AÑO 2021 PPU PYXW.34

Ordenado por 3° Juzgado de letras de Ovalle Rol E-425-2023.

MIGUEL GUZMAN YURI   RNM 1344

Sanitaria proyecta 8 pozos para 
asegurar suministro de agua potable

MIENTRAS SE ESPERA LA CONCRECIÓN DE UNA DESALADORA 

Según la empresa Aguas del Valle, en el 
presente año 2023, han destinado una inversión 
significativa de alrededor de $8.000 millones en 
la creación de nuevas fuentes de agua, con un 

enfoque particular en la perforación de pozos para 
garantizar el consumo humano.

Durante su reciente visita a la región, 
el Presidente de la República, Gabriel 
Boric, anunció algunas medidas para 
hacer frente a la crisis hídrica. Entre 
ellas, la construcción de pozos que 
proveerán de agua dulce apta para el 
consumo humano. Proyecto que está 
siendo implementado por la empresa 
Aguas del Valle, por requerimiento 
de la Superintendencia de Servicios 
Sanitarios. Con esta iniciativa, se 
asegura la continuidad del servicio 
de agua potable hasta el año 2027, 
mientras se espera la construcción de 
la planta desaladora comprometida 
para la zona.

Andrés Nazer, gerente regional de 
Aguas del Valle, explica a Diario El 
Día que en los últimos 10 años se han 
destinado más de $57.000 millones 
en inversiones y gastos para abordar 
la sequía, monto extra al habitual. 

“Solo en 2023, serán cerca de 
$8.000 millones para nuevas fuentes 
de agua, en específico una batería de 
pozos que nos permitirá tener más 
respaldo. Se trata de ocho pozos y 
sondajes que están en diferentes 
etapas de desarrollo y que en total 
sumarán unos 250 l/s, lo que permitirá 
cubrir alrededor del 15% de nuestra 
producción promedio. Sin embargo, 
además de estas inversiones y nuevos 
pozos, es fundamental contar con la 
mayor disponibilidad de fuentes su-
perficiales y subterráneas de la región, 
para consumo humano”, comentó.

En cuanto al proyecto de desaladora 
de la empresa, Nazer comenta que 
los estudios siguen en marcha para 
reingresar a evaluación ambiental, 

Con esta iniciativa, se asegura la continuidad del servicio de agua potable hasta el año 2027. CEDIDA

“pero esto es una alternativa de 
más largo plazo: a la tramitación 
de permisos debe sumarse los años 
de construcción y el modelo de fi-

nanciamiento. La situación, como 
hemos reiterado, es muy ajustada 
y requiere del trabajo conjunto de 
todos los actores involucrados para 
abordarla de buena forma”.

ARTICULACIÓN PÚBLICO 
PRIVADA ES CLAVE

Pablo Álvarez Latorre, director 
Consorcio Centro Tecnológico del Agua 

Quitai Anko, resalta la importancia 
del desarrollo de perforaciones para 
aguas subterráneas, especialmente 
en la provincia de Elqui, y de ser po-
sible, en otras cuencas de la región. 
Él sostiene que estas iniciativas son 
bienvenidas siempre y cuando ten-
gan como objetivo principal aportar 
recursos en momentos de escasez, 
en lugar de otorgar nuevos derechos. 
Su enfoque se centra en contribuir al 
desarrollo y la sostenibilidad durante 
los periodos de sequía.

“Si se perforan en los acuíferos y se 
extrae agua desde los pozos y lugares 
seleccionados, todo aquello hecho con 
atención y con la participación pública 
y privada, eso está muy bien, pero 
también hay que dejar claro que es 
insuficiente para resolver la totalidad 
del problema. Una parte importante 
del problema se resuelve también 
con aguas superficiales y con los 

MARCELA ANGEL 
Región de Coquimbo
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acuerdos que tienen que haber entre 
los organismos públicos y privados 
y también con la participación de la 
empresa sanitaria y las organizaciones 
de usuarios de aguas”, argumenta. 

POSIBLE RACIONAMIENTO
Por su parte, Darío Valenzuela 

VanTreek, Ingeniero Mecánico- 
Ingeniero civil Industrial- MBA- 
Diplomado en Evaluación de 
Proyectos- Diplomado en Tratamiento 
de Aguas y Desalación, explica que 
más allá del anuncio realizado por el 
Presidente Boric, a través de la Ley 
General de Servicios Sanitarios, las 
empresas sanitarias reguladas por 
la Superintendencia de Servicios 
Sanitarios (SISS) en Chile están 
obligadas a buscar fuentes de abas-
tecimiento de agua para entregar el 
servicio a la población urbana.

“Las soluciones para ello son primero 
las aguas superficiales, que son los 
ríos, luego los pozos y finalmente las 
desaladoras. En la Región de Coquimbo, 
el nivel de disponibilidad de fuentes 
hídricas prevé una condición probable 
de racionamiento de agua potable 
para la población el año 2028, para 
las comunas de Coquimbo, La Serena 
y Ovalle, ello porque el déficit va a 
aumentar a 600 litros por segundo 
y ya no va a haber para sacar esa 
cantidad de pozos, por lo que ya el 
2029 se necesitaría que entre en 
operación una planta desalinizadora 
para cubrir el déficit en las fuentes 
de abastecimiento”.

En tanto, el diputado Víctor Pino 
destaca el desafío de la empresa 
sanitaria regional en garantizar el 
suministro de agua potable en medio 
del estrés hídrico. En este sentido 
expresó su preocupación acerca de la 
viabilidad de obtener nuevas fuentes 
de agua subterránea para las obras 

oferta de agua, diversificando su 
matriz, me refiero a rehusó de aguas 
residuales urbanas tratadas y desa-
ladoras multipropósito. Es imperioso 
acelerar y dar pasos rápidos para 
concretar estas inversiones en el corto 
plazo, de manera de asegurar una 
Región de Coquimbo sustentable”.

DESALADORA
Pablo Álvarez Latorre, director del 

Consorcio Centro Tecnológico del Agua 
Quitai Anko, enfatiza que uno de los 
aspectos clave es acelerar el proceso 
de construcción de desaladoras y 
reducir los tiempos de tramitación, 
“no solo en términos económicos, 
sino también en todas las etapas que 
involucran a las entidades estatales, 
incluyendo aspectos ambientales, 
financieros y permisos. Sería ex-
traordinario si se pudiera agilizar 
todo este proceso a través de una 

ley específica, pero es importante 
destacar que esta es una solución a 
corto plazo y no resuelve el problema 
actual”, comentó.

rada por el estudio que financió el 
Gobierno Regional para el Ceaza y se 
encontró que hay una gran capacidad 
de difusión de la descarga del agua 
con salmuera en el mar. Aguas del 
Valle en su plan de inversión debería 
aparecer con la desaladora, si no es 
así tendría que hacerlo Econssa con 
financiamiento público y se ase-
guré el desarrollo de un proyecto 
que garantice el abastecimiento de 
agua en el menor plazo posible. La 
desalinizadora que se haga tiene que 
ser igual a la que está en Caldera, 
que debe partir con 600 l/s de agua 
potable para cubrir el déficit que se 
presentará a partir del 2028 en La 
Serena, Coquimbo y Ovalle”.

SITUACIÓN DE LOS EMBALSES 
Tomás Caballero, Meteorólogo de 

CEAZA, señala que los embalses en 
la Región de Coquimbo presentan un 
nivel muy bajo de agua en compara-
ción con su capacidad total. Esto se 
debe a la escasez de precipitaciones 
en los últimos años. “A pesar de que 
este 2023 se considera un año del 
Niño, el pronóstico sigue siendo de-
safiante. Aunque el fenómeno Niño 
ha traído sistemas frontales, estos 
han impactado principalmente la zona 
de Santiago y el norte de Valparaíso 
con lluvias intensas. En la Región 
de Coquimbo, específicamente en 
el Choapa, ha habido algo más de 
precipitación, pero aún se enfrenta 
a un déficit del 70%. En las áreas 
de Limarí y Elqui, ubicadas más al 
norte, es aún más difícil que lleguen 
estos sistemas frontales, lo que ha 
llevado a un déficit aún mayor, entre 
el 80% y el 90% hasta la fecha”.

solicitadas. “Espero que la empresa 
sanitaria, pueda encontrar las alter-
nativas para lograr superar la difícil 
situación hídrica regional y responder 
al requerimiento de la SISS”.

Por su parte, Cristian Baquedano, 
ejecutivo de recursos hídricos de la 
Corporación Regional de Desarrollo 
Productivo, (CRDP), indicó que solo 
la sanitaria sabe si esta medida es 
suficiente para cubrir la demanda de 
las personas, en su área de concesión. 
“Existen zonas que no tienen aguas 
subterráneas, o no es suficiente para 
satisfacer la demanda. Sin embargo, 
el problema es más profundo que el 
agua para las personas, se requiere 
para todos los sectores productivos y 
en ese sentido se requieren acciones 
e inversiones relevantes que permitan 
aumentar de manera permanente la 

UNA PARTE IMPORTANTE 
DEL PROBLEMA SE 
RESUELVE TAMBIÉN CON 
AGUAS SUPERFICIALES Y 
CON LOS ACUERDOS QUE 
TIENEN QUE HABER ENTRE 
LOS ORGANISMOS PÚBLICOS 
Y PRIVADOS Y TAMBIÉN 
CON LA PARTICIPACIÓN DE 
LA EMPRESA SANITARIA Y 
LAS ORGANIZACIONES DE 
USUARIOS DE AGUAS”

PABLO ÁLVAREZ

ACADÉMICO 

XXXDe acuerdo a la estimación de 
Darío Valenzuela VanTreek, experto 
en matería hídrica, “en la Región de 
Coquimbo, el nivel de disponibilidad 
de fuentes hídricas prevé una con-
dición probable de racionamiento 
de agua potable para la población 
el año 2028, para las comunas de 
Coquimbo, La Serena y Ovalle, ello 
porque el déficit va a aumentar a 
600 litros por segundo y ya no va 
a haber para sacar esa cantidad 
de pozos, por lo que ya el 2029 se 
necesitaría que entre en operación 
una planta desalinizadora para 
cubrir el déficit en las fuentes de 
abastecimiento”.

EL DATO
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EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

emergente carrera deportiva, “me 
siento feliz y quiero seguir sacando 
mejores lugares, tuve muchas caídas 
en el principio del campeonato, pero 
después fui mejorando y clasificando a 
las finales. Se siente bien lograr subir 
de categoría, el próximo año será más 
difícil, pero espero que me siga yendo 
bien”, apuntó. 

DESARROLLO DEL PATÍN CARRERA 
OVALLINO

El entrenador del Club Deportivo y 
Social Limarí, Juan Carlos Ahumada, 
comenta el desarrollo que ha tenido 
el patín carrera en Ovalle, deporte 
que inició en la zona con deportistas 
destacados a finales de los 90, como 
Alonso Muñoz, Evelyn Olivares, Edison 
Rojas y Waldo Olivares.

A finales de 2018 el club limarino 
incorporó el patín carrera a su variada 
parrilla de deportes, logrando sumar 
diferentes logros como el ya mencio-
nada en esta nota periodística. 

“Hoy nos llena de orgullo lo que 
hemos avanzado en las condiciones 
más adversas, la voluntad y la unidad 
son factores que influyen para tener 
logros. Los deportistas responden, se 
esfuerzan y los objetivos se cumplen, 
las familias hacen grandes sacrificios 
materiales y humanos para que sus 
retoños estén en cada torneo”, indicó 
el técnico ovallino. 

El patín carrera es un deporte que ha 
tomado fuerza en Ovalle, especialmente 
a través del Club Deportivo y Social 
Limarí, quien además de competir en 
la liga regional, participa también en 
la liga nacional que se desarrolla en 
el patinódromo del Parque O’Higgins. 

A lo largo del año se han desarrollado 
las diferentes fechas, con destacadas 
participaciones de las y los patinadores 
ovallinos, quienes han competido de 
igual a igual a pesar de no tener las 
mismas condiciones de entrenamiento 
que los clubes de Santiago. 

Los buenos resultados obtenidos 
han permitido que al menos cuatro 
deportistas del Limarí puedan as-
cender a categoría “intermedia”, en 
donde se comenzará a usar un tipo 
de patín profesional. 

Paula Muñoz Huerta, Maite Muñoz 
Huerta, Maite Torrejón y Vicente Quiroz 
son quienes lograron ser promovidos, 
aunque cabe destacar que dentro de 
los próximos días se podría confirmar el 
ascenso de otros de sus compañeros. 

“Tenemos a cuatro patinadores que 
pasan a categoría intermedia, eso se 
logró según el ranking de la liga, ellos 
sumaron puntaje en cada fecha por 
las pruebas de velocidad, semifondo y 
fondo”, explicó Marisel Huerta Ramos, 
dirigenta de la Academia de Deportes 
Limarí.  

Las protagonistas de esta historia 
conversaron con Diario El Ovallino 
para manifestar su felicidad por este 
logro obtenido, la primera de ellas fue 
la pequeña de tan solo 8 años Maite 
Torrejón, “me siento bien, fue divertido 
y muy emocionante cuando saque tres 
medallas en las seis fechas, me siento 
muy feliz por mis logros”, apuntó. 

Su padre, Luis Torrejón, complementó 
las palabras de su hija, manifestando 
la felicidad que sienten como familia, 
“fue un año bien ajetreado, estuvimos 
viajando constantemente a Santiago, 
entonces hay harto sacrificio familiar, 
pero todo eso fue provechoso, se logró 
el objetivo que ella se propuso, estoy 
muy feliz por ella”, indicó. 

Maite Muñoz Huerta, también de 8 
años, igual manifestó su alegría por 
este logro que obtuvo junto a su amiga, 
“estuve bien en las carreras, aunque 
tuve muchas caídas, pero igual me 
siento bien y feliz. Me gustaría seguir 
patinando para tener más velocidad y 
ganar primer lugar”, sostuvo. 

Su hermana mayor, Paula Muñoz 
Huerta ha destacado con 15 años 
en la serie juvenil damas, ella se su-
ma a la alegría de sumar logros a su 

Patinadores ovallinos ascienden de 
categoría en la liga nacional de patín carrera 

CADA DÍA SE HACE MÁS NECESARIO UN PATINÓDROMO EN OVALLE

Maite Torrejón, 
Paula Muñoz y 
Maite Muñoz en 
la multicancha 
en la que deben 
entrenar para 
obtener sus lo-
gros. 

EL OVALLINO

El Club Deportivo y Social Limarí ha tenido destacadas presentaciones en el patinódromo del 
Parque O’Higgins, razón por la cual logró que cuatro de sus deportistas sean promovidos a la 
categoría “intermedia”. Se trata de Paula Muñoz Huerta, Maite Muñoz Huerta, Maite Torrejón y 
Vicente Quiroz, quienes ahora deberán usar un patín profesional. 

nada si esto está avanzando o no. 
Hacemos un llamado a las autori-
dades para que ojalá agilicen esto, 
porque los deportistas que pasan a 
categoría intermedia deberán usar 
un patín profesional, y no hay lugar 
apto para entrenar con ese patín, ya 
la multicancha no les va servir, porque 
este patín es más rápido”, indico la 
dirigenta Marisel Huerta.

El apoderado Luis Torrejón se sumó a 
esta inquietud, “la ciudad está siempre 
al debe con el deporte, no solo con el 
patín carrera. Actualmente estamos 
entrenando en una cancha de baby 
fútbol, y eso va en desmedro contra 
otros clubes de patín, hemos salido 
adelante con el esfuerzo de cada niño 
y el profesor, pero con un patinódromo 
podríamos tener resultados mucho 
mejores, estaríamos en el top”, concluyó. 

NECESIDAD DE UN PATINÓDROMO 
Los grandes logros del Club Deportivo 

y Social Limarí se han obtenido a pesar 
de no tener las mejores condiciones 
de entrenamiento, y es que los y las 
jóvenes ovallinas deben patinar en 
una multicancha, teniendo una clara 
desventaja con los rivales que enfrentan 
en Santiago. 

Por esta razón, desde el club han sido 
enfáticos en la necesidad de contar 
con u patinódromo en Ovalle, para 
que no solo ellos, sino también las 
otras academias de la zona, puedan 
entrenar en mejores condiciones. 

“Hasta el momento no tenemos 
ninguna novedad en relación al pati-
nódromo, además de la presentación 
que tuvimos en el Concejo Municipal, 
no nos han llamado y no sabemos 

El Club Deportivo y Social Limarí organizará la cuarta fecha de la liga regional de 
patín carrera, la cual se vivirá este domingo 15 de octubre, en el sector de esta-
cionamientos del mall Open Ovalle. 
Las carreras comenzarán a eso de las 09:00 hrs de la mañana, y se extenderán 
hasta aproximadamente las 17:00 hrs, para luego dar inicio a la premiación de las 
distintas categorías. 
Desde ya el club deja la invitación abierta a toda la comunidad ovallina para que 
asista a este evento, el cual es totalmente gratuito. 

FECHA REGIONAL DE PATÍN CARRERA EN OVALLE
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